Mardi 26 juillet 2011 à 06h00

Saint-Vincent-de-Tyrosse

Dans l'embuscade de la banda

La banda tyrossaise Esperanza anime la ville pendant les cinq jours de feria. Entre défilé, animations des rues, corrida mais aussi apéros, la journée du dimanche est la plus remplie.



Il faut avoir une sacrée santé pour suivre la Banda Esperanza et son rythme effréné. PHOTO XAVIER GÈS

Rendez-vous est donné à 10 heures au local de la plus vieille banda de Saint-Vincent de Tyrosse: Esperanza, créée en 1987. La novillada du matin est annulée en raison de la pluie. Mais les musiciens ne s'abattent pas. Pains au chocolat et cafés pour les uns, d'autres savourent des sandwichs à la ventrèche accompagnés de vin rouge. Tous déguisés en Mario, les 35 joueurs présents d'Esperanza commencent à répéter pour le défilé prévu à 11 h 30 malgré la pluie. La répétition se révèle plutôt un apprentissage de la musique du jeu Mario. Après trois ou quatre essais, Benoît, chef de la banda pour la journée, lance « c'est bon! ». En route pour le défilé.

Esperanza est la première banda du cortège, elle suit le roi Vincent et les deux géants, Maria et Jean. Les deux banderoliers affichent avec fierté le slogan de la banda : « À fond les pieds aux plafonds ». Michel, ancien président de l'association, explique : « C'était lors d'une soirée arrosée, et on a voulu tester la colle forte qu'on voyait à la télé. On a collé Zébulon, un trompettiste, au plafond. Bon il a tenu un peu car c'était dans une petite cave basse de plafond ! Et « à fond » car on aime bien jouer à fond et de plus en plus vite nos morceaux ».

En effet, au rythme de « American patrol », « El africano », « La pichuri », « Salsa du démon », ou « Los de la unica », Benoît fait jouer ses musiciens de plus en plus vite au fur et à mesure de la mélodie. Devant la mairie, la banda interprète la musique de Mario alors qu'il se remet à pleuvoir. Puis direction le bar Beneyx pour le premier apéro de la journée. Vers 13 heures, les musiciens continuent leur animation des rues de Tyrosse pour aller jouer devant l'Office de tourisme. Esperanza est une banda très applaudie. Mais pour un des joueurs de saxophone, ce n'est pas une fin en soi car « on est juste une bande de potes là pour s'amuser ».

Journée agrémentée de jeux

Après le deuxième apéro, la banda se dirige devant la mairie où va être désigné le gagnant de la pigne, foulard noir orné d'une pomme de pin. Ce dernier oublié, le foulard est seulement noir et permet de désigner le membre de la banda qui a le plus marqué les esprits la veille au soir. « Bon, souvent, c'est le plus alcoolisé... » admet Benoît, en riant. Chocho à la grosse caisse est l'heureux gagnant. Durant le troisième apéro, de petits jeux se déroulent. Par exemple, celui qui se fait accrocher une pince à linge doit finir son verre. De même pour celui qui se laisse surprendre à avoir reçu une pièce dans le fond de son verre.

Vers 15 h, la banda reprend les instruments pour se diriger vers la pena, « où il y a des copains à nous », affirme un saxophoniste.

Dans les rues, les gobelets commencent déjà à s'accumuler le long des trottoirs mais les passants s'arrêtent toujours pour écouter passer la banda tyrossaise. La peña, c'est « une bande de copains qui ouvre une salle tous les ans pour les fêtes et qui reversent leurs bénéfices aux associations de Tyrosse », explique un des trompettistes. Plusieurs morceaux s'ensuivent ainsi que l'apéro de récompense.

Jouer en famille

Suivre le rythme d'une banda n'est pas de tout repos car à 15 h 30, la banda se dirige vers le Cercle taurin de Tyrosse où les bouteilles de bières et de champagne s'entassent. Là, nombreux sont ceux qui dansent et chantonnent au rythme de la banda Esperanza. Les regards de connivence et la bonne humeur générale de la formation musicale séduisent les festayres. « Ça vient aussi du fait qu'on est pas mal de familles, avec les enfants aussi qui défilent devant nous lors de la parade », expliquent deux jumelles. « Il y a deux frères et leurs cousines, et beaucoup qui se sont mariés en se rencontrant grâce à la banda! », ajoutent-elles pour l'anecdote.

Après l'apéro au bar d'en face, la banda se dirige vers la gendarmerie pour leur traditionnelle visite annuelle. Après avoir joué quelques morceaux de leur répertoire, leurs hôtes offrent le repas, pendant lequel les musiciens peuvent enfin se reposer un peu avant d'aller animer la corrida de 18 heures prévue aux arènes de Tyrosse.

« On vient ici pour animer. Le lendemain pour la corrida portugaise, on est plus calme! », s'amuse une des saxophonistes. Après chaque torrero, Esperanza est applaudie lors de ses morceaux et fait oublier un peu au public les intempéries. À la fin vers 21 heures, la banda vient jouer en plein milieu des arènes alors que le public les quitte peu à peu. Derniers morceaux de la journée et début de soirée pour certains musiciens encore motivés.

Camille Archambault

24 HEURES AVEC (3/7) Ils travaillent à la saison ou leur activité régulière croît avec l'arrivée des vacanciers, « Sud Ouest » part à la rencontre de ceux qui permettent aux autres de profiter des joies estivales.

© www.sudouest.fr 2013